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Уважаемые коллеги, добрый день! 

 

Вячеслав Михайлович, здравствуйте! 

 

Я всех приветствую на традиционном ежегодном совещании. 

 

Мы с вами встречались в конце ноября прошлого года на десятом 

Всероссийском съезде судей, и в ходе этого мероприятия вы обстоятельно 

обсудили тогда актуальные проблемы развития судебной системы, 

оптимизации судопроизводства, совершенствования деятельности органов 

судебной власти и структур судейского сообщества. 

 

Важно, чтобы принятые по итогам съезда решения вели к реальным 

изменениям, повышали качество работы судебной системы, а значит, 

делали более доступной и эффективной защиту прав, свобод и законных 

интересов наших граждан. В этом залог развития России как правового 

демократического государства, страны с высокими социальными 

стандартами, конкурентным деловым климатом и привлекательной 

национальной юрисдикцией. 

 

Ваша сегодняшняя повестка также весьма насыщенная и значимая. Прежде 

всего вам предстоит проанализировать и оценить результаты работы судов 

в 2022 году, определить приоритеты на ближайшую перспективу. 

 

Отмечу, что в 2022 году во всех видах судопроизводства судами 

рассмотрено более 40 миллионов дел – это на один миллион больше, чем 

годом ранее. Таким образом, нагрузка на судей – прежде всего общей 

юрисдикции – увеличилась, и вам предстоит выработать конкретные меры 

по её оптимизации. 

 

Большое значение имеет и работа по формированию единообразной 

судебной практики. Мы с вами не один раз отмечали необходимость 

обеспечения социальной направленности российского правосудия, и очень 

важно, что такая тенденция сохраняется. 

 

В принятых в течение прошлого года постановлениях Пленума, обзорах 

Президиума Верховный Суд всесторонне анализировал судебную практику 

по делам, связанным с защитой прав детей например. Уточнялся и 

разъяснялся целый ряд принципиальных вопросов обеспечения трудовых и 

пенсионных прав граждан, а также многие другие чувствительные для 

нашего общества проблемы. 

 

Отмечу также, что в последнее время принят ряд законодательных 

решений по социальной поддержке военнослужащих, мобилизованных 

граждан и членов их семей. Соответствующие поправки внесены и в 

процессуальное законодательство. 
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Они предусматривают дополнительные основания для приостановления 

судопроизводства, в том числе если гражданин, являющийся стороной в 

деле, участвует в боевых действиях в составе Вооружённых Сил и других 

воинских формирований, а также выполняет задачи в условиях 

чрезвычайного или военного положения. 

 

Обращаю ваше внимание – рассмотрение таких дел, вопросов должно 

вестись самым тщательным образом с учётом не только всех правовых 

аспектов, но и конкретных жизненных обстоятельств и ситуации. Права 

наших военнослужащих и членов их семей должны быть защищены всей 

силой закона. 

 

Ещё одна серьёзная тема, которую вам предстоит обсудить, насколько я 

знаю, – это внедрение в судопроизводство информационных технологий. 

Совсем недавно, в декабре прошлого года, внесены изменения в Уголовно-

процессуальный кодекс. Они регламентируют порядок проведения 

судебного заседания в уголовном процессе в формате видео-конференц-

связи. 

 

Абсолютно очевидно, что применение «цифры» в судопроизводстве будет 

только расширяться, и наша судебная система должна быть к этому 

полностью готова – и технически, и организационно, а главное, чтобы при 

этом неукоснительно соблюдались конституционные права граждан. 

 

Уважаемые коллеги! 

 

Судебная власть через правоприменительную практику всегда влияла на 

формирование в нашей стране благоприятного делового, инвестиционного 

климата. Сегодня в условиях санкционной агрессии – по-другому не 

скажешь – против России это особенно актуально. 

 

В этой связи вновь встаёт вопрос о законодательных гарантиях защиты 

предпринимателей от необоснованного уголовного преследования, 

включая запрет на продление срока содержания под стражей 

подозреваемых и обвиняемых в преступлениях в экономической сфере, а 

также избрание для них мер пресечения, не связанных с изоляцией от 

общества. Например, внесение залога или домашний арест. Это будет 

способствовать дальнейшей гуманизации правосудия. 

 

И наконец, ещё один принципиальный момент. Как вы знаете, в марте 

прошлого года Россия вышла из состава Совета Европы, а в сентябре – из-

под юрисдикции Европейского Суда по правам человека. 

 

Причины такого шага известны, они очевидны, здесь не нужно никаких 

особо комментариев. Отдельные вердикты этого суда, ЕСПЧ, стали носить 
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откровенно политизированный характер – правда, это было уже 

достаточно давно, но в последнее время просто приобрело абсолютно 

неприемлемый характер, – а предвзятость, пристрастность, чем бы они ни 

оправдывались, для судебной власти в любом случае абсолютно 

неприемлемы. 

 

Поэтому были приняты федеральные законы, в соответствии с которыми 

решения ЕСПЧ, вступившие в силу после 15 марта 2022 года, не подлежат 

исполнению в России. 

 

Более того, в наше процессуальное законодательство внесены изменения, 

касающиеся пересмотра судебных актов, принятых российскими судами на 

основании постановлений ЕСПЧ. 

 

Так, из процессуальных кодексов были исключены положения о том, что 

постановления ЕСПЧ являются основанием для пересмотра вступивших в 

законную силу судебных актов по новым или вновь открывшимся 

обстоятельствам. 

 

Конечно, и среди юридической общественности, в целом в стране 

думающие люди задумались о последствиях таких наших решений, 

развернулась дискуссия. Вопрос был поставлен прямо: не повлечёт ли 

выход из ЕСПЧ снижение уровня защиты прав и свобод граждан в нашей 

стране. Я не буду скрывать, и я тоже об этом думал всегда. Потому что мы 

должны обеспечить интересы граждан, обеспечить в любом случае. Но в 

конечном итоге, на мой взгляд, наша судебная система, используя 

национальные судебные механизмы, способна их надёжно защитить. 

 

Ясно, что в любой государственной системе, в любой части 

государственного механизма есть какие-то вопросы, требующие особого 

внимания. Но для того чтобы делать всё, что в интересах нашего 

государства и наших граждан (а всё, что в интересах граждан, – это в 

интересах государства), для этого вам необходимо использовать все 

инструменты и правовые механизмы, которыми вы обладаете, 

использовать в интересах наших граждан, ещё раз повторю, суверенного 

развития России в целом. 

 

Уверен, что ваше совещание пройдёт в конструктивном, деловом ключе, а 

его решения будут способствовать дальнейшему повышению качества 

работы судов, эффективности и доступности правосудия. 

 

Я желаю вам плодотворной работы и успехов. 

 

Благодарю вас за внимание. 


